



DU VRAI ILLIMITÉ

SOIRÉE ILLIMITÉE JOUR

Profitez des appels illimités à 0 F vers TOGO TELECOM (de 20h30 à 06H00 le jour de l'activation)

- Si vous êtes dans le Profil Bleu, tapez vite 887*1*13#
- Si vous êtes dans le Profil Rose, tapez vite 887*6*31#

Coût d'activation : 300 F CFA

SOIRÉES ILLIMITÉES HEBDO

Profitez des appels illimités à 0 F vers TOGO TELECOM (du lundi au vendredi de 20h30 à 06H00)

- Si vous êtes dans le Profil Bleu, tapez vite 887*1*12#
- Si vous êtes dans le Profil Rose, tapez vite 887*6*21#

Coût d'activation : 1000 F CFA

N°703

du 29
AVRIL 2014



L'UNION

Bi-hebdomadaire Togolais d'Informations et d'Analyses

Editorial

Par Koffi SOUZA

LES CHANTIERS DE L'ESPRIT

Dans son importante allocution à l'occasion de la fête nationale le Président de la République a appelé très justement le peuple togolais à développer un comportement responsable.

Le Togo est devenu en effet un immense chantier physique avec ces constructions modernes d'équipements publics. Mais tous ces efforts seraient vite réduits à néant si, dans tous les domaines, les Togolaises et les Togolais ne développaient pas les qualités humaines adaptées à cet effort collectif.

Rien ne sert de construire des routes si les usagers ne respectent pas les règles de circulation adaptées pour éviter le carnage routier.

Rien ne sert de construire des installations d'assainissement si celles-ci sont obstruées par des déverses sauvages polluantes.

Rien ne sert de construire des épis pour protéger contre l'avancée de la mer si les prélèvements de sable marin continuent.

C'est que le chantier le plus important n'est pas matériel: il est dans les cerveaux de tous et de chacun: comprendre que le développement est un effort collectif de chaque instant.

Il faut à présent ouvrir les chantiers de l'esprit pour que le Togo émerge et adapte son comportement aux exigences du progrès.

P.3 Discours des 54 ans du Togo / Entre autres annonces de Faure Gnassingbé

Effectivité du projet des 1000 logements sociaux avant la fin 2014, dans la zone de Sanguéra

P.4 En 20 ans de maîtrise d'ouvrage déléguée
L'AGETUR-Togo a géré 121 milliards Cfa pour une vingtaine de projets



Faure Essozimna Gnassingbé, Président de la République

P.7 Fonds National de la Finance Inclusive
Le 1^{er} produit «APSEF» disponible depuis le 26 avril

P.3 4^e mission conjointe de supervision et de revue à mi-parcours pour le PASA
Relancer l'agriculture togolaise pour plus d'autonomisation

P.7 Rénovation et modernisation du chemin de fer ouest africain
Le Togo accueille le premier «Blue Zone» au monde du groupe Bolloré

54 ans
Journal Liberté Patrie

moovindépendance
Moov s'associe à la fête nationale !

moov no limit

etisalat

Service clients : 777 (gratuit) ou 9999 7777 (payant)

U PA-LUNION
www.pa-lunion.com

Prix: Togo, Bénin, Burkina: 250CFA Zone CFA: 300 F Europe et autres pays: 1 euro --- **Abonnement:** Contacter 22 61 35 29 / 90 05 94 28

OFFRES ILLIMITEES ET BAISSSES A GOGO!



Savez-vous pourquoi tant de gens nous font confiance? Grâce à nos baisses continue de tarifs et à nos offres réellement illimitées, nous avons mis nos clients d'accord sur notre volonté de réduire leurs dépenses en communication.

LIRE LA SUITE

LE COÛT DU TELEPHONE ILLICO ET CHEMOI

En matière de réduction de tarifs et de promotions, TOGO TELECOM a rendu la vie belle à ses clients.

En 2005, le coût de l'impulsion du **téléphone fixe**, CHEMOI était de 100 F CFA. Aujourd'hui, il est de 36 F CFA seulement. Soit plus de 50% de réduction. Prenons l'exemple des appareils illico. En 2006, un appareil **illico** coûtait au moins 100 000 F CFA sans la carte SIM. Aujourd'hui, il est à 10 000 F CFA seulement avec la carte SIM.

LE COÛT DE HELIM

Pareil pour la clé **HELIM NOMADE** qui, en l'espace de 2 ans, est passée de 64 900 F CFA à 45 000 F CFA puis à **24 995 F CFA** aujourd'hui. Parallèlement, les coûts des forfaits mensuels ont subi plus de 50% de réduction. Par exemple, le forfait de 1 Go en volume coûtait **23 600 F CFA** en 2010. Aujourd'hui, pour ce même prix, vous avez **5 Go**. Toujours en 2010, le forfait volume de 512 Mo coûtait 12 000 F CFA. Aujourd'hui, avec **15 390 F CFA**, vous avez un forfait mensuel illimité avec une vitesse de téléchargement de **1,2 Mb/ s**.

Quant à **HELIM FIXE**, le débit de 2Mb/ s (réservé aux professionnels) coûtait 1 019 520 F CFA en 2010 sans compter les frais d'accès qui s'élevaient à 630 000 F CFA. Aujourd'hui, les frais d'accès coûtent seulement 23 600 F CFA et le forfait de 2Mb/ s'est accessible aux grand public à partir de 79 580 F CFA.

OFFRES ILLIMITEES A GOGO

En ce début d'année 2014, Togo Telecom a confirmé ses intentions: pour accéder aux TIC, nul besoin d'être un pacha. Avec **WEEK END KDO**, **OFFRES SOIREEES ILLIMITEES** et même le **profil ROSE**, vous êtes sûrs d'économiser encore et encore tout en communiquant sur un réseau de qualité. Côté Internet, même son de cloche: quel que soit le support utilisé, vous pouvez bénéficier de nos **forfaits mensuels illimités** tout en choisissant la vitesse de téléchargement qui vous convient.

APPELEZ VITE LE 112 POUR PLUS DE RENSEIGNEMENT !

Discours des 54 ans du Togo / Entre autres annonces de Faure Gnassingbé

Effectivité du projet des 1000 logements sociaux avant la fin 2014, dans la zone de Sanguéra

Late Pater

L'absence d'information officielle avait fini par jeter du doute sur la concrétisation du projet de logements sociaux inscrit en gras dans le programme politique de Faure Gnassingbé depuis son premier mandat. Finalement, il a fallu plus de trois ans après les premières annonces – et à l'occasion du 54^{ème} anniversaire de l'indépendance du Togo, le 27 avril 2014 – pour que le Président de la République fixe les Togolais. En prenant appui sur la faiblesse du pouvoir d'achat du Togolais. «...la voie vers la modernité ne se construira pas au détriment du bien-être des citoyens. Bien au contraire, elle va de pair avec une prise en compte effective des préoccupations sociales des populations. Ils sont légitimement en quête d'un meilleur pouvoir d'achat et nous devons en tenir compte en toutes circonstances. Chacun sait que le phénomène de la vie chère n'épargne aucun pays. Néanmoins, des efforts doivent être continuellement déployés afin d'en atténuer les effets, en accordant une attention toute particulière aux investissements à fort impact social. En partant du constat que l'accès à un logement décent constitue l'une des bases fondamentales d'une vie sociale épanouie, le Gouvernement a décidé de faire de la construction des logements sociaux un des axes prioritaires de son action. Des études ont déjà été réalisées et le Gouvernement planifie d'ores et déjà la construction de nombreux logements sociaux à partir de 2015. Un site a déjà été identifié pour la construction de 1000 logements, dans le cadre d'un projet pilote qui va démarrer avant la fin de l'année 2014». D'aucuns diront qu'il faut d'abord croiser les doigts.

Qu'à cela ne tienne, tout a pris forme avec le conseil du 22 mars 2011. A l'époque, le ministère de l'Urbanisme et de l'Habitat présentait un décret sur l'autorisation de déclaration d'utilité publique des terrains situés au nord-est de Sanguéra pour la construction de logements à coûts modérés. Pour un début, le projet devrait démarrer par la construction d'une première tranche de 1000 logements. Mais déjà, on pouvait entrevoir que le démarrage du projet n'était pas si immédiat ; l'Autorité prenant soin d'annoncer des discussions préalables avec les collectivités de base et les propriétaires terriens. La zone retenue de Sanguéra couvrant plusieurs préfectures, le ministère des Finances, chargé de la gestion du domaine de l'Etat, et celui de l'Administration territoriale étaient mandatés pour la cause.

Il faut rappeler qu'à l'origine, la Déclaration de politique nationale dans le secteur du logement était prévue pour produire 2 500 logements par an sur le quinquennat 2009-2013, pour un



Faure Gnassingbé, Président de la République

financement estimé à 19,9 milliards de francs Cfa. Mais à défaut de la mise en œuvre intégrale de ce programme, et surtout face au coût élevé des loyers et à la forte demande dans les milieux urbains, il a été décidé de doter Lomé, la capitale, de la construction d'une première tranche de 1 000 logements à coûts modérés destinés à la population à faibles revenus. Le projet devra s'étendre plus tard aux autres grandes agglomérations du

pays. La réalisation du projet nécessite une mobilisation foncière. Du fait du manque de réserves foncières conséquentes, l'Etat a voulu procéder à une acquisition par voie d'expropriation, pour une cause d'utilité publique, des parcelles de terrain du domaine retenu pour le projet. C'est ainsi que 2 187 hectares ont été identifiés à la sortie nord-est de Lomé, dans la localité dite Sanguéra, à cheval sur les préfectures de l'Avé et de Zio.

— — Autres annonces — —

Je saisis l'occasion qui m'est offerte ce jour pour m'incliner devant la mémoire de toutes les victimes des drames qui ont endeuillé la nation togolaise depuis le début de cette année. Mes pensées vont plus particulièrement vers nos frères et sœurs que nous avons perdus tragiquement, il y a quelques jours, dans le terrible accident de circulation survenu à l'entrée de la ville d'Atakpamé. Je partage le deuil des familles éplorées et leur et réitère toute ma solidarité et ma compassion dans cette douloureuse épreuve qu'elles traversent. Je renouvelle mes sincères condoléances aux familles togolaises et étrangères qui ont perdu des parents dans ce tragique accident et souhaite un prompt rétablissement aux nombreux blessés.

Ce drame nous rappelle, une fois encore, combien il est urgent de renouer avec les valeurs civiques et notamment le respect en toutes circonstances, des prescriptions du code de la route, car ce sont avant tout des vies humaines qui sont en jeu. Compte tenu des pertes immenses que nous avons subies sur nos routes ces dernières années et afin de renforcer la prévention à tous les niveaux, cette **année 2014 est déclarée année de la sécurité routière au Togo**. Les usagers de la route tout comme les agents de sécurité sont ainsi conviés à conjuguer leurs efforts pour préserver les vies humaines, en mettant notre pays à l'abri des trop nombreux drames qui se nouent sur nos routes (...)

Nos forces de défense et de sécurité sont résolument engagées aux côtés des citoyens, dans la quête du développement économique et social. Cet engagement nous impose d'adapter constamment notre système de défense et de sécurité aux nouveaux défis économiques et sociaux et à l'évolution des menaces

contre la paix et la sécurité. Ces défis sécuritaires, qui se sont malheureusement amplifiés ces dernières années, appellent une vigilance de tous les instants, à nos frontières comme à l'intérieur du territoire national.

Parallèlement, nous devons faire l'effort de sortir des sentiers battus pour préserver la stabilité que, grâce à Dieu, nous avons su restaurer et qui est si vitale pour notre avenir. Compte tenu de tous ces enjeux, j'ai donné mandat aux services concernés afin qu'ils engagent une réflexion profonde sur les pistes que nous devons emprunter pour **refonder notre système de défense et de sécurité sur de nouvelles bases**. Cette refondation passe par une réforme de grande envergure. Celle-ci débouchera sur une réorganisation complète de nos Forces de défense et de sécurité (...)

L'aboutissement du processus de mise en place de l'Office togolais des recettes devrait être accueilli comme un des signes tangibles de l'évolution de la société togolaise. L'OTR est, en effet, la dernière illustration en date des avancées que nous réalisons en matière de bonne gouvernance. Je tiens toutefois à rassurer les agents des douanes et des impôts. Ils ne seront pas sacrifiés sur l'autel de la réforme. **Les agents des douanes et des impôts ne sont aucunement visés par les mutations que nous devons opérer dans nos régies financières pour améliorer la mobilisation des recettes de l'Etat**. Bien au contraire, il est important que les conditions de travail soient préservées et la sécurité de l'emploi garantie autant que possible. C'est pourquoi, je voudrais vous convier tous, mes chers compatriotes, à contribuer, chacun à son niveau, au succès de la mission importante que nous avons confiée à l'Office

Ladite zone quitte la route de Kpalimé, longe les quartiers Sanguéra suivant un alignement droit sur une distance de 5 km, et Amédenta et Légbassito suivant autre alignement droit de près de 6 km, pour finalement déboucher sur la route de Mission Tové en direction d'Agoényivé sur une distance de d'environ 2 km. Sa largeur, au niveau de la route de Kpalimé, s'étend sur 3 km. Côté matérialisation, la construction est prévue pour être financée par des crédits préférentiels accordés par des partenaires en développement.

La surpopulation de la capitale pose inévitablement d'énormes problèmes dont celui du logement. La demande en matière de logement dépasse largement les capacités d'offres de la ville, où l'on assiste à une hausse anarchique des prix des loyers d'habitation et des baux commerciaux qui sont fixés arbitrairement en violation du décret 61-121 du 12 décembre 1961 portant réglementation des loyers des locaux d'habitation.

togolais des recettes (...)

La lutte contre les dépenses improductives doit se doubler également d'un véritable culte du bien public pour tous les citoyens. Il est temps de considérer les ouvrages publics, les bâtiments administratifs, les plages, les jardins publics, les monuments, les voitures de fonction, et les édifices publics comme des biens communs dont la protection et l'utilisation à bon escient sont des devoirs sacrés. La vraie indépendance est aussi à ce prix et elle est une conquête de tous les jours (...)

A moins d'un an de la prochaine élection présidentielle... le débat doit être utile et fécond. Il doit faire avancer la communauté de destin que nous nous efforçons de construire ensemble. Dans cet effort qui nous mobilise depuis plusieurs décennies, notre force ne peut résider que dans notre aptitude à savoir ce que nous voulons pour nous-mêmes et pour notre pays. C'est pourquoi, face aux enjeux majeurs liés au reliquat des réformes politiques en cours, je voudrais inviter toute la classe politique à dépasser les calculs partisans et les préoccupations électorales immédiates. Je voudrais inviter chacune et chacun à dépassionner le débat. A ne se laisser guider que par le souci primordial de doter notre pays d'un édifice institutionnel propice à son plein épanouissement. La démocratie représentative pour laquelle nous avons opté, a légué à nos sociétés des mécanismes qui permettent, dans un esprit d'ouverture, de prendre en compte la volonté du peuple souverain dans les choix importants et déterminants que nous sommes appelés à opérer. Adaptions ces mécanismes à nos réalités (...)

4^e mission conjointe de supervision et de revue à mi-parcours pour le PASA Relancer l'agriculture togolaise pour plus d'autonomisation

Afin d'atteindre 75 mille bénéficiaires à l'horizon 2016 comme prévu dans le plan d'action du Projet d'Appui au Secteur Agricole (PASA), un programme avec pour objectif d'accroître le revenu des exploitants agricoles et d'améliorer de façon durable les conditions de vie des ruraux, les partenaires au projet ont effectué du 24 au 26 avril 2014, la 4^e mission conjointe de supervision et de revue à mi-parcours dans différentes contrées du Togo en l'occurrence Notsé, Kara, Sokodé, Atakpamé, Amlamé, Kpalimé.

Cette mission a permis de faire le point de l'état de mise en œuvre du projet financé par la Banque mondiale ainsi que les progrès réalisés et les résultats obtenus. Démarré en 2011, le projet a déjà touché 22 mille bénéficiaires. C'est pourquoi, « il faut s'asseoir pour définir un certain nombre de stratégies qui nous permettra d'atteindre rapidement un plus grand nombre pour pouvoir atteindre les objectifs d'ici à 2016... Car il reste plus de 50 mille bénéficiaires à atteindre en 2 ans », à en croire Dr Abiassi Erick, chargé des projets PASA et PPAAO-Togo à la Banque mondiale.

Au cours de cette mission, il y a eu des travaux en séances plénières et/ou en sous-groupes d'échanges avec l'équipe technique du projet, les autorités, les acteurs techniques de composantes, sous-

composantes/volets, les représentants des bénéficiaires et des partenaires de services et les partenaires au développement. A l'issue de cette tournée, les acteurs ont tiré des enseignements des premières années de mise en œuvre du projet et formulé des recommandations opérationnelles en réponse aux contraintes identifiées pour améliorer les performances du projet. Il est rapporté également que la mission apportera un appui à l'organisation de la 10^e réunion formelle du Groupe des Partenaires Techniques et Financiers du Secteur Agricole au Togo (GPTFSA) qui se tiendra prochainement à Lomé.

En rappel, il a été élaboré le Programme National d'Investissement Agricole et de

suite à la page 4

D'après Pyramid Research Le Togo a les tarifs télécom les plus chers de l'espace Uemoa

Dans son étude sur le secteur togolais des télécommunications, le cabinet Pyramid Research, cité par l'agence Ecofin, rapporte que le Togo a les tarifs de télécommunications les plus chers de la zone de l'Union économique et monétaire ouest africaine (Uemoa). Le pays ne dispose que

de deux opérateurs mobiles, Togocel et Moov, Pyramid Research indique qu'il est cependant prometteur : « Il est attendu un taux de croissance annuel composé (TCAC) de 7% sur les cinq prochaines années, soit 363 millions de dollars US en 2018, fruit essentiellement de la demande de services de données (data demand) et de l'amélioration des infrastructures par le déploiement de nouvelles technologies de réseau sur l'étendue du territoire », souligne le rapport.

Bien que le marché soit



de deux opérateurs mobiles, Togocel et Moov, Pyramid Research indique qu'il est cependant prometteur : « Il est attendu un taux de croissance annuel composé (TCAC) de 7% sur les cinq prochaines années, soit 363 millions de dollars US en 2018, fruit essentiellement de la demande de services de données (data demand) et de l'amélioration des infrastructures par le déploiement de nouvelles technologies de réseau sur l'étendue du territoire », souligne le rapport.

Devant la mauvaise qualité des services persistante pour des tarifs élevés, l'arrivée d'un nouvel opérateur qui pourrait susciter une réelle concurrence, faire baisser les prix, améliorer le taux de pénétration du mobile, est proposée, indique Ecofin. MTN et Orange avaient fait des demandes dans ce

Entre les établissements bancaires de l'UMOA

A la 3ème semaine d'avril, des prêts de 14 milliards Cfa enregistrés au Togo

Jean Afolabi

Au cours de la période du 15 au 21 avril 2014, sur le marché interbancaire de l'Union monétaire ouest africaine (Umoa), les banques et établissements de crédit du Togo ont enregistré 14,250 milliards de francs Cfa pour les prêts, en hausse, et 13,750 milliards pour les emprunts, également en hausse. Pour l'ensemble de l'Union, cela monte à 90,700 milliards pour les prêts, et autant pour les emprunts. Les prêts au Togo sont notamment à une semaine pour 7,000 milliards, et les emprunts à un mois pour 5,250 milliards. A semaine, le taux moyen pondéré est fixé à 3,41%. Le taux minimum et le taux maximum sont respectivement à 2,50% et 6,00%. A un mois, le moyen pondéré s'est situé à 5,14%, le minimum à 4,50% et le maximum à 6,00%.

En termes de prêts, les

établissements bancaires de la Côte d'Ivoire enregistrent légèrement plus que ceux du Sénégal, à 28,550 milliards, contre seulement 1,250 milliards pour les emprunts. Les prêts sont également à deux semaines pour 20,300 milliards. Aux taux respectifs de 5,04%, 4,50% et 600%. La Guinée-Bissau n'a enregistré que des prêts, à 5,500 milliards.

En revanche, en matière d'emprunts, les établissements du Sénégal ont fait 41,400 milliards, dont 4,000 milliards à trois mois. A cette échéance, les trois taux se sont situés respectivement à 5,75%, 5,00% et 6,500%. Le Bénin n'a enregistré que des emprunts, à 15,000 milliards. Le Mali a enregistré 8,000 milliards pour les prêts et 10,000 milliards pour les emprunts, dont 6,000 milliards à un jour. Là, le moyen pondéré a été fixé à 3,96%. Le minimum et le maximum à 3,03%

et 4,85%.

L'évolution du marché interbancaire de l'Union a été marquée, en février 2014, par un recul du volume des transactions et une hausse des taux d'intérêt. En effet, d'après la Banque centrale, le volume moyen hebdomadaire des opérations interbancaires, toutes maturités confondues, s'est établi à 114,0 milliards en février 2014 contre 119,6 milliards en janvier 2014. Le taux moyen pondéré des opérations est ressorti à 4,03% en février 2014, en hausse de 4 points de base par rapport à janvier 2014. Sur le marché à une semaine, le volume des opérations a enregistré un recul de 17,3 milliards, pour s'établir à 48,2 milliards au cours du mois sous revue. Le taux d'intérêt moyen à une semaine est ressorti à 3,08% contre 3,02% le mois précédent.

4^e mission conjointe de supervision et de revue à mi-parcours pour le PASA

Relancer l'agriculture togolaise pour plus d'autonomisation

suite de la page 3

Sécurité Alimentaire (PNIASA) regroupant le Projet d'Appui au Secteur Agricole (PASA), le Projet d'Appui au Développement de l'Agriculture au Togo (PADAT) et le Programme de Productivité Agricole en Afrique de l'Ouest - Togo (PPAAO-Togo). De ce fait, le PNIASA est devenu un cadre unique d'intervention dans le secteur agricole et s'inscrit dans la Stratégie de Croissance Accélérée et de Promotion de l'Emploi (SCAPE).

Sur le terrain, des acteurs de la Banque mondiale et des bénéficiaires ont eu à se prononcer sur le PASA. Des témoignages font état d'un projet qui a beaucoup apporté dans la vie des paysans au regard des rendements obtenus après le financement. Dans l'ensemble, tous les bénéficiaires se disent satisfaits d'une telle initiative qui vient renforcer leurs capacités financières et techniques. Quelques témoignages recueillis sur le terrain en sont illustratifs.

Dr Abiassi Erick, chargé des projets PASA et PPAAO-Togo à la Banque mondiale : « Cette 4^e mission de supervision consiste à faire le point des avancées par rapport à la



dernière mission effectuée en octobre 2013. Ensuite comme c'est la mi-parcours, on va évaluer le

chemin parcouru par rapport aux cibles à atteindre à la fin du projet. Sur le premier volet à savoir les avancées par rapport à la dernière mission de supervision, il y a eu des avancées notables sur toutes les composantes (N°1, 2, 3). Mais par rapport à la revue à mi-parcours à savoir le chemin qui nous reste à parcourir pour atteindre la cible, il faut remarquer qu'on a pris de retard parce que les activités n'ont pas démarré à temps. Le projet a été mis en vigueur depuis 2011. Pour certaines filières, les activités ont commencé en 2012, pour d'autres pratiquement à mi 2013. Donc si on doit être objectif, certain n'ont pas fait 2 ans et demi. D'autres ont fait pratiquement une seule année. Mais comme on est tenu de mettre des buchées doubles pour atteindre les objectifs, il va falloir qu'on revisite nos stratégies.

Par rapport au chemin parcouru, moi j'ai espoir. J'ai espoir mais cela ne veut pas dire qu'on va dormir. Les résultats méritent d'être consolidés. Le travail de renforcement des capacités du ministère doit être poursuivi. Au niveau du PASA, un des objectifs clés est de pouvoir renforcer les capacités du ministère à travers l'appui technique pour transférer progressivement les compétences aux cadres nationaux de manière à ce que le ministère puisse avoir suffisamment les ressources humaines dans tous les domaines pour pouvoir préparer la deuxième génération de projet de PNIASA et doter le projet avec une assistance technique minimale.

L'autre volet est la structuration de chacun des acteurs. Ce n'est pas toujours facile si les producteurs et les transformateurs ne sont pas organisés. Donc il y a un volet de renforcement des capacités des

producteurs à la base pour que chacun puisse trouver en l'autre un partenaire et non un adversaire à abattre. Cela crée des relations de complémentarité et d'interdépendance qui facilite la vie d'une filière parce que nous voulons qu'à l'issue du projet, les acteurs puissent avoir suffisamment d'autonomie pour fonctionner sans qu'on soit nécessairement derrière eux.»

Claude Batchassi, Suivi-évaluateur, directeur régional de l'agriculture et de l'élevage par



intérim à Atakpamé : " L'appui du PASA au centre piscicole d'Agbofon peut se résumer en livraison des alevins. Il y a deux types : tilapia et le clarias. Nous avons reçu sur ce centre 3000 alevins de 2g de tilapia et 400 alevins de 6g de clarias. Ce sont des conventions qui lient le centre d'Agbofon au PASA. Mais cela ne s'arrête pas seulement à la livraison des alevins. Il y a l'équipement de la provende. Nous sommes à la phase expérimentale. Les types d'alevins (tilapia ou clarias) reçus sont mono sexes. Vous avez des étangs empoisonnés d'alevins plus particulièrement 2 étangs empoisonnés de leurs propres alevins pour pouvoir comparer. On a empoisonné les étangs le 26 mars 2014. 20 jours après il sont venus

suite à la page 6

En 20 ans de maîtrise d'ouvrage déléguée

L'AGETUR-Togo a géré 121 milliards Cfa pour une vingtaine de projets

Créée le 14 avril 1994 sur recommandation des institutions de Bretton Woods dans le cadre des programmes d'ajustement structurel, l'Agence d'exécution des travaux urbains (Agetur, branche Togo) est à l'heure du bilan de 20 ans d'exécution de programmes de travaux urbains d'intérêt général émanant, soit de l'Etat togolais soit des collectivités locales. L'agence

la Banque mondiale qui caracole en tête des bailleurs avec 44,6 milliards, notamment par le Projet d'urgence de réhabilitation d'infrastructures et des services électriques (PURISE, 27,9 milliards) qui consiste à réhabiliter le réseau de drainage et les voiries urbaines à Lomé, à réaliser 15 mini-systèmes autonomes d'alimentation en eau potable dans la périphérie

ouvrages de drainage et de franchissement (dalots et ponts), et la gare routière d'Atakpamé (160 km de Lomé).

Depuis la reprise de la coopération allemande en 2008, l'Agetur-Togo y a également trouvé son compte, avec l'accord de financement de l'aménagement du petit contournement de la ville de Lomé. Ainsi, la banque



Construction du Boulevard de la Kara et des rues Agou & Soumdina

affirme s'être imposée comme un instrument privilégié des Partenaires Techniques et Financiers (PTF) dans la conception, l'exécution et la gestion financière de nombreux projets. Au portefeuille, on dénombre une vingtaine de projets significatifs conduits ou en cours au cours des vingt dernières années. Avec le concours financier de sept principaux bailleurs qui ont déboursé à ce jour un total de 121,045 milliards de francs Cfa. Ils vont de la Banque mondiale à la Banque islamique de développement, en passant par l'Agence française de développement (Afd), la Banque ouest africaine de développement (Boad) ou encore l'Union économique et monétaire ouest africaine (Uemoa).

Pour ce qui est de l'Uemoa, le projet marquant est la protection du littoral de la ville d'Aného contre l'érosion côtière par une berge à l'embouchure du Lac Togo et des épis sur la côte à Goumoukopé, ouvrages fraîchement réceptionnés vendredi par le chef. Coût du projet : 3,021 milliards. Sur sept projets, l'Uemoa a déboursé 25,752 milliards de francs. On y dénombre le projet - encore en cours - de fourniture et d'installation de stations de pesage basse vitesse sur le réseau routier communautaire à Togblékopé, à 25 km de Lomé. Ou des études économiques et techniques - déjà achevées - pour le dédoublement de la route Lomé-Atakpamé-Sokodé-Cinkassé RN1 (667 km) et la réhabilitation de la route Frontière Ghana-Natchamba-Kabou-Kara-Kéméridé-Frontière Bénin (115 km) pour 1,31 milliard. Ou les études en cours d'achèvement de l'aménagement de 1 000 ha de périmètres agro-sylvopastoraux et halieutiques (3,8 milliards). Ou encore la réalisation de 400 forages positifs équipés de pompes à motricité humaine dans les régions Maritime, des Plateaux, de la Kara et des Savanes (3,9 milliards).

Mais, bien plus que l'Uemoa, c'est

de Lomé et à réhabilitation le réseau électrique de Lomé. Les travaux sont réalisés à 60%, affirme-t-on à l'Agetur-Togo, avec en pointe la réhabilitation de la rue 37 TKA, jonction de la route de l'aéroport et du boulevard de l'Oti. Tout comme le **Projet Education et Renforcement Institutionnel (PERI, 3,8 milliards) - également réalisé à 60% - qui consiste à construire et à équiper 204 salles de classe à Lomé et dans les cinq régions du Togo, à construction trois écoles normales d'instituteurs (ENI), et à fournir du mobilier scolaire pour les écoles construites.**

Depuis 2004, par l'entremise de l'Agetur - hors gouvernement -, la Banque ouest africaine de développement (Boad) a mis 19,116 milliards dans deux projets dans la capitale togolaise qui abrite son siège. Asavoir 11,116 milliards dans le Projet de pavage de rues et d'assainissement par la construction de collecteurs de drainage d'eaux pluviales, et 8 milliards dans le Projet d'Aménagement de la Zone Lagunaire de Lomé (PAZOL) qui a consisté à bitumer 6 km de voiries urbaines au Sud de la lagune de Lomé, et à draguer le lac Est et le lac de Bè sur une profondeur de 1 m (en cofinancement avec l'Afd).

Par la maîtrise d'ouvrage déléguée d'Agetur-Togo, l'Union européenne arrive en quatrième position avec 11 milliards injectés dans le **Projet d'aménagement urbain au Togo (PAUT). Il a consisté en l'aménagement et le bitumage d'environ 15 km de voiries urbaines dans dix villes du Togo (Kpalimé, Notsé, Atakpamé, Blitta, Sotouboua, Sokodé, Bafilo, Kara, Niamtougou et Dapaong), la construction du nouvel exutoire (colporteur 1.65x2.20 de 2,3 km de long reliant le lac ouest à la mer), la réhabilitation de l'ancien exutoire reliant le lac ouest à la mer et la construction d'environ 33 km de caniveaux le long des voiries aménagées. Le Paut a également permis de construire environ dix**

allemande KfW met 8,5 milliards pour l'aménagement et le bitumage des tronçons 2 (6,6 km) et 4 (4,35 km). Le premier longe la clôture de l'aéroport de Tokoin pour relier Bè-Kpota à la route de Kégué au niveau du siège de la Fédération togolaise de football. Le second relie la même voie à la Nationale 1 à Agoè-Nyivé. On indique que l'attribution du marché des travaux est en cours, alors que les travaux de déplacement de réseaux semblent avoir été bouclés.

Sur la vingtaine de projets exécutés par Agetur-Togo, quatre ont été financés par l'Agence française de développement (Afd) pour un montant de 6,987 milliards. L'on retiendra particulièrement le **Projet Environnement Urbain de Lomé (PEUL, 3,41 milliards) qui a permis de construire des dépotoirs intermédiaires à Lomé et d'aménager la décharge finale d'Agoè-Nyivé.** Sauf que cette décharge n'a pu servir longtemps, obligée qu'elle est de céder le passage au grand contournement de Lomé en construction par les Chinois.

Enfin, le lancement des appels d'offres est en cours pour la construction et l'équipement de cinquante écoles primaires, la construction et l'équipement de cinquante collèges (CEG), la construction et l'équipement de cent forages. Ils rentrent dans le cadre du Projet « Amélioration de l'accès et de la qualité de l'éducation de base » financé à hauteur de 5,09 milliards par la Banque islamique de développement (Bid).

L'Agetur-Togo est une association régie par la loi de 1901, reconnue comme établissement d'utilité publique par décret N°2009-039 du 17 février 2009. Entre autres compétences, elle revendique l'amélioration, à travers l'exécution des programmes de travaux d'intérêt général, du savoir-faire de la main d'œuvre locale employée et de la compétitivité des entreprises chargées de la réalisation des chantiers.

FOOTBALL/CAN 2015

Retrouvailles entre le Togo et le Ghana dans la poule E des éliminatoires

La Confédération Africaine de Football a procédé dimanche au Caire au tirage au sort des éliminatoires de la Coupe d'Afrique des Nations 2015. Le Togo, quart de finaliste de la CAN 2013, se retrouve dans le groupe E aux côtés du Ghana, de la Guinée et du vainqueur des confrontations Madagascar vs Ouganda/Mauritanie vs Guinée Equatoriale.

Si en général ce tirage au sort de la Coupe d'Afrique des nations (CAN) a donné lieu, à plusieurs poules équilibrées où les équipes se tiennent de très près, il offre tout de même de belles analyses aux observateurs.

Dans la poule E, le Ghana, tête de série, retrouve le Togo, deux pays limitrophes liés par l'histoire. Si sur leurs six dernières confrontations, les Ghanéens l'ont emporté avec 3 victoires contre deux pour les Togolais et un match non joué en 2010 à la suite de la fusillade de Cabinda, les rivalités d'aujourd'hui offrent deux matches aux issues incertaines pour les deux équipes nationales.

Dans ce groupe E, la présence de la Guinée rend les choses un peu plus difficiles. "C'est un groupe assez difficile. Mais il faut faire avec. Il faut surtout bien préparer ces éliminatoires. Je crois que les dirigeants de la Fédération togolaise cherchent un nouvel entraîneur. [...] Est-ce que le Togo est favori pour se qualifier, vu son parcours à la CAN 2013 ? Peut-être que oui, peut-être que non... Après la CAN 2013, il y a encore eu beaucoup de problèmes au niveau de la sélection. Pour réussir de bons éliminatoires, il faut déjà surmonter tous ces problèmes et



repartir sur de bonnes bases... ", avance Kossi Agassa, le goal togolais de Reims dans les colonnes de rfi.fr.

Les poules D avec la Côte d'Ivoire, meilleure nation africaine dans le classement FIFA, le Cameroun et la RD Congo et G avec la Tunisie, l'Egypte et le Sénégal donneront lieu à des rencontres très disputées.

Tête de la poule D, les Eléphants

de Côte d'Ivoire qualifiés pour leur 3ème phase finale de Coupe du monde d'affilée pour le Brésil en 2014, n'auront pas la tâche facile face aux Simbas de la RD Congo et aux Lions Indomptables du Cameroun. Ils connaîtront leur dernier adversaire de la poule tout comme dans les autres poules après les deux tours préliminaires prévus en mai et août.

Dans la poule G, la Tunisie doit

faire attention à deux sélections revanchardes, qui ambitionnent de revenir au premier plan. Les Pharaons d'Egypte qui ont remporté les phases finales de CAN en 2006, 2008 et 2010 qui ont raté les phases finales de la CAN en 2012 et en 2013 et le Sénégal, absent de la CAN 2013 et de la coupe du monde 2014, malgré un potentiel de premier ordre, n'ont plus droit à l'erreur.

FOOTBALL/D1 ET D2

Le championnat du Togo démarre le 3 mai

Les présidents de clubs de première et de deuxième division ont entériné jeudi les dates du 03 et 11 mai 2014 pour le démarrage des championnats nationaux de D1 et de D2, à la suite d'une rencontre avec le Bureau Exécutif au siège de la Fédération Togolaise de Football.

"Nous avons reçu les présidents de clubs pour discuter des modalités du démarrage du championnat. Ils nous ont fait part de leurs préoccupations et, ensemble, nous avons trouvé des solutions à leurs inquiétudes pour commencer dans des conditions acceptables", a déclaré Gabriel Améyi, président de la FTF.

La première division démarre le 03 mai avec le match d'ouverture entre Angés FC de Notsé, champion en titre et Maranatha de Fiofio qui a terminé à la 12e place du championnat national de D1, saison 2012-2013. Et le dimanche 04 mai, les 5 matches restants se dérouleront sur toute l'étendue du territoire national.

Le championnat national de la deuxième, de son côté, débute le 11 mai avec 24 clubs répartis en quatre groupes géographiques de six. Les premiers de chaque groupe disputeront les demi-finales aller et retour puis les vainqueurs jouent la finale de la deuxième division.

Pour démarrer, chaque club de D1 touchera une somme de 5 millions de francs CFA octroyée par l'Etat togolais alors que les clubs de la D2 recevront 1 million de francs CFA. "L'Etat comme d'habitude a fait un effort pour nous accompagner en attendant la FIFA. C'est une bonne chose vu les difficultés que rencontrent les clubs", a ajouté le président de la FTF.

FOOTBALL/

Le Bénin enlève le trophée de la President Cup

Les Ecureuils cadets ont décroché le trophée du tournoi President Cup en s'imposant 2-1 au bout de la prolongation devant le Mali, dimanche au stade municipal de Lomé.

Gaston Houngbédji avait ouvert le score sur pénalty à la 48e. Mais les Maliens sont revenus dans la partie grâce au but de l'égalisation de Dianka à la 73e. Le but libérateur des Bénéinois est intervenu à la 104e, œuvre d'Aaron Ibilola. A noter qu'en match de classement, le Nigéria a largement dominé le Togo 3-0.

C'est finalement cinq pays au lieu de six- le Niger ayant fait défection- qui ont pris part à ce tournoi disputé du 19 au 27 avril 2014.

"Nous sommes satisfaits du déroulement du tournoi. Le Bénin, après son faux-pas lors du match d'ouverture contre le Togo, s'est repris en montrant une qualité de jeu. Dans l'ensemble, la qualité du jeu produits les jeunes joueurs montrent bien que certaines fédérations font du bon travail", a déclaré Hervé Piza, président du Comité d'Organisation.

Ce tournoi organisé avec l'appui technique de l'Union des Fédérations Ouest-africaine de football (UFAO B) et la Fédération Togolaise de Football (FTF) et qui a regroupé cinq équipes nationales des U17 des pays de la sous région ouest-africaine est destiné à rendre hommage à la Présidence du Togo pour ses différents efforts en faveur l'épanouissement de la Jeunesse togolaise.

GP A		GP B		GP C	
1.	NIGERIA	MALI		BURKINA FASO	
2.	S.AFRICA	ALGERIE		ANGOLA	
3.	SOUDAN	ETHIOPIA		GABON	
4.	WIN. 37/38	WIN. 43/44		WIN. 33/34	

GP D		GP E		GP F	
1.	COTE D'IVOIRE	GHANA		ZAMBIA	
2.	CAMEROUN	TOGO		CAPE VERT	
3.	RD CONGO	GUINÉE		NIGER	
4.	WIN. 41/42	WIN. 35/36		WIN. 45/46	

GP G		Journée 1 : 05 ou 06 Septembre 2014		Journée 4 : 15 Octobre 2014	
1.	TUNISIE	GUINEE VS TOGO		TOGO VS WIN 35/36	
2.	EGYPT	Journée 2 : 10 Septembre 2014		Journée 5 : 14 ou 15 Novembre 2014	
3.	SENEGAL	TOGO VS GHANA		TOGO VS GUINEE	
4.	Win. 39/40	Journée 3 : 10 ou 11 Octobre 2014		Journée 6 : 19 Novembre 2014	
		WIN 35/36 VS TOGO		GHANA VS TOGO	

La CAN Orange 2015 du 17 janvier au 8 février

Initialement prévue du 17 janvier au 7 février 2015, la Coupe d'Afrique des Nations Orange, Maroc 2015, s'achèvera le 8 février. La décision a été prise samedi 26 avril 2014 par la Commission d'organisation de la CAN, réunie au siège de la CAF au Caire sous la présidence de Issa Hayatou, président de la CAF et président de cette Commission.

Cette décision a été motivée par le fait de ne plus voir les deux

demi-finales se disputer le même jour comme cela était le cas au cours des éditions passées de la CAN. La 1ère demi-finale se disputera le 4 février et la seconde le 5. Afin de respecter un délai minimum de 72 heures entre deux matches pour une équipe la finale et le match de classement ont été décalés au 8 février.

Par ailleurs la Commission a décidé qu'un seul match se disputera à l'ouverture du tournoi le 17 janvier tandis qu'il y en aura trois au programme le 18.

La répartition des groupes entre les villes hôtes du tournoi a également été officialisée. Le groupe A sera basé à Marrakech, ville qui va accueillir le match d'ouverture. Le groupe B sera logé à Agadir. Le groupe C à Rabat où vont se disputer la finale et le match de classement, tandis que le groupe D sera hébergé à Tanger.

Rabat accueillera également le 26 novembre 2014 le tirage au sort de la phase finale de cette 30e édition de la CAN.



4^e mission conjointe de supervision et de revue à mi-parcours pour le PASA

Relancer l'agriculture togolaise pour plus d'autonomisation

suite de la page 4

faire la pêche expérimentale pour relever les poids afin de pouvoir comparer. Les résultats sont déjà satisfaisants, pour ne pas dire plus que satisfaisants. Avec des alevins mono sexes, on a de l'espoir.

Pour empoissonner les étangs, on tient compte de leur superficie. Nous avons des étangs contenant 550 alevins et d'autres contenant moins ou plus d'alevins, cela dépend de la superficie. "

Adiwotso Komlanvi Amezando, président de MAPTO à Sokodé: " Le warrantage est un système qui permet au producteur de stocker son produit en attendant le bon moment pour le vendre au bon prix tout en prenant quelque



chose pour lui permettre de résoudre ses problèmes avant d'arriver au bon moment pour la vente. Nous sommes en relation avec le PASA pour bénéficier des appuis afin de nous permettre de rendre service à nos membres à la base. Dans le cadre de ce projet warrantage, nous avons signé une convention à hauteur de plus de 23 millions. Avec PASA, nous avons signé la convention en février 2014. En mars, nous avons eu de celui-ci plus de 13 millions qui nous ont permis de faire certaines formations concernant le warrantage à l'endroit des responsables des coopératives. Cela nous a permis d'acquérir les produits de stockage ainsi que le matériel tel que le pousse-pousse, les sacs et autres. C'est la première fois que nous sommes en train de le faire avec le soutien de PASA. Donc il faut arriver à un certain niveau avant de pouvoir faire le bilan.

Le Mouvement Alliance Paysanne du Togo (MAPTO) est une organisation paysanne mise en place par les producteurs eux-mêmes. Elle est née en 2003. Nous avons un Conseil d'Administration qui compte 11 membres. Nous avons une équipe technique composée d'à peu près 20 personnes."

Pièza Abozwè, président du Groupement Solimwè (production de tomate et de piment) à Lassa Goundetana à Kara : " Il y a de cela un an que nous avons commencé le projet. Nous avons bénéficié d'un fonds à hauteur de 7 992 660 fcfa qui a servi à la construction de magasin dont le coût s'élève à 6 570 000 francs. Le reste de l'argent nous a servi à acquérir des motopompes, certains



tuyaux et les arrosoirs. Ce que nous avons reçu nous a permis d'avoir tout cela. Nous avons besoin de forage puisque le magasin fonctionne à base de l'eau. A défaut du forage, il faut un puits parce que nous allons sur 50m à la recherche de l'eau.

En ce qui concerne la commercialisation des nos produits, dans le mois de février, le prix a chuté à 4000fcfa. On a conservé jusqu'en mars où on a commencé par vendre à 6500fcfa. Donc c'est là où se situe la nécessité à pouvoir bénéficier du bâtiment. La conservation dure 3 semaines environs. Nous sommes un groupement de 12 personnes dont 2 femmes.

La production a amélioré parce que nous avons quitté 96 ares pour arriver à 5 ha suite à l'appui du PASA. "

Sama Wéré Essolakna, éleveur-jardinier dans le canton de Lassa-Bas à Kara: " J'élève des caprins et des ovins. Quand j'étais sur les bancs, c'est ma maman qui faisait cette activité. Devenu adulte, je l'ai relayée.

Le projet nous a donné un



générateur mâle, les tôles, des paquets de ciment, les pointes, les rouleaux de fer, les portes, les mangeoires. Avant, les animaux mangeaient dans des assiettes plastiques. Avec ce projet, les animaux reçoivent des soins intensifs. Avec la visite des vétérinaires, j'ai amélioré aussi la production en évitant surtout la peste. Présentement, je ne peux pas dire que je manque de nourriture. Si je suis dans le besoin, je peux vendre un ou deux bêtes pour en acheter. Il en est de même pour l'engrais utilisé pour le champ que je cultive.

Je suis en train de sensibiliser les autres éleveurs. Je suis en train de leur montrer comment PASA m'aide à développer l'élevage. Le projet a fait l'essentiel. Présentement, ce sont les produits de vaccination que je peux solliciter."

La dédicace du livre, "Nana Benz, parcours de vie", a eu lieu la semaine dernière, sur l'esplanade du Palais des Congrès, à l'instigation de la Chambre du commerce et de l'industrie du Togo. Le livre a été présenté par son auteur, Hélène Labitey Dalé et relate l'histoire de ces femmes commerçantes, ancienne image d'une bourgeoisie togolaise naissante et triomphante.

Ces femmes puissantes qui se sont enrichies insolemment du commerce des pagnes et qui dominaient un pan de l'économie togolaise.

Il s'agit d'un bel ouvrage qui porte sans concession l'histoire de ces femmes de pouvoir dans une société qui se voulait phalocrate. "Leur mode de vie illustre l'étendue de leur réussite, des dépenses ostentatoires,

immeubles cossus, œuvres caritatives, voiture dernier cri. Et, c'est précisément l'une d'entre elles qui fut la première à s'offrir une Mercedes-Benz à l'aube des années 1960. D'autres consœurs ne tardent pas à lui emboîter le pas : ainsi naît le mythe des Nana Benz", déclare l'auteure.

Ce symbole du capitalisme togolais triomphant tombe en déclin dans les années 1990; la crise

sociopolitique et des phénomènes générationnels ont conduit à la perte de ces femmes. Le commerce du pagne est aujourd'hui dominé encore par des femmes, mais on est bien loin de la belle époque. Ce secteur est surtout sous la menace du tissu importé de Chine- copie pale des pagnes Wax- dont le commerce est tenu par les Chinois.

Livre

Nana Benz, Histoire de la Belle époque

Portrait

"Vidé vidé", Eustache Bawokabati Kamouna tresse sa musique



On dit que Eustache Kamouna est né à Lomé au Togo avec une guitare à la main comme certains naissent avec une cuillère d'argent dans la bouche. Il est à son deuxième album "Vidé vidé". Il a plusieurs cordes à sa guitare : comédien, conteur et musicien. Togocultures l'a surpris au Centre Culturel de Lure en Haute Saône en France. Ce longiligne togolais à l'allure effacée est une vraie bombe de la musique togolaise. Calme, à la limite timide, Eustache Bowokabati Kamouna est presque connu de tous sur la scène théâtrale et un peu dans le monde de la musique togolaise. Sur scène, c'est le Chien Royal de Sénouvo Agbota Zinsou, dans une mise en scène de la Compagnie Kadam Kadam qui l'a révélé au public d'Assahoun lors du Festival de Théâtre de la Fraternité (FESTHEF). Il a composé la musique de ce spectacle en même temps qu'il jouait à la guitare et incarnait le rôle du conteur. Puis, beaucoup d'eau a coulé sous les ponts, l'homme a trouvé sa voie dans la musique.

A 44 ans, Eustache Kamouna attend un déclic qui le propulserait sur la scène mondiale dans un pays où les artistes sont à la fois leur propre producteur et manager. N'a-t-il pas produit le meilleur concert lors du Festival Worlbinde au Burkina Faso en

2008 ? N'a-t-il pas été lauréat de la plateforme de la musique togolaise organisée par le Centre Culturel Français (actuel Institut Français) en 2010 ? Seulement ces succès ne sont pas à la dimension de son art car il continue de chercher toujours les moyens de vivre de sa musique. Pas évident ! Il écume les rues de la capitale à pied, les enfants de son quartier Hedjranawoé courant derrière ce grand "mariachi" marcheur. Dans le milieu artistique on raconte à Lomé que si la marche devrait user les pieds, "Eustache marcherait déjà avec ses genoux". L'anecdote le fait rire aux larmes. Marcher, n'est-ce pas aussi une façon de se maintenir en forme ? L'homme croit en son travail. Petit à petit, il tisse sa toile, telle l'araignée des contes.

réseau bizarre. Je suis mon chemin qui plaira sûrement à quelqu'un un jour. Même s'il me faut travailler encore dur, je le fera". Le ton est lancé. Les chansons d'Eustache Kamouna n'épargnent ni les hommes politiques au pouvoir ni les opposants aux régimes, ils passent au peigne fin également les travers de la société qu'ils dénoncent de façon poétique et ludique. Le résultat est exquis. Il y a bien longtemps qu'on est sérieux, on ne s'amuse plus avec les chansons. Eustache se donne du plaisir en chantant et sa jouissance est décapante. Un album à découvrir à tout prix.

Bowokabati KAMOUNA de son vrai nom, Eustache Kamouna ou Kmouna est né le 20 septembre 1970 à Lomé. A partir de 1981 il décida de faire de la musique une carrière professionnelle. Ainsi il fit ses premières preuves en jouant dans le groupe : Hummer de 1991 à 1993, TOGO Zion Mouvement de 1984 à 1990, Bambara Jazz (Bénin) 1994 à 1996, YESHA ORCHESTRE (Togo) de 2003 à 2005 Eustache à plusieurs reprises a fait vibrer lors de certains concerts sa guitare magique au centre culturel Français de Lomé dans les années 1995, 2001, 2005, 2006, et 2007 et au Festhef avec la Compagnie Kadam Kadam. Il participe au Togo au Festival Filbleu 2004 et 2006 et aux festivals internationaux : Festival des Réalités en 2000 à Bamako au Mali; FAR 2001 au Burkina Faso; NET PLATEAU en 2003 et 2004 au Cameroun ; R.C.G en 2004 à Kinshasa en RD Congo ; FITHEGA en 2004 au Gabon, VIEUX COLOMBIER en 2005 à Paris en France - FESTIVAL 2ème Rencontre des théâtres du Caraïbes en 2006 en Guadeloupe et depuis Octobre 2007 il joue avec la Compagnie Akabaraka. Depuis 2010 il est musicien et chanteur dans le conte musical Enyagan, Paroles sublimes de Béno Sanvee. En février 2013, il sort son deuxième album "Vidé vidé".

Gaëtan Noussouglo © Togocultures

Livre

"Oreo", en avance sur son temps

Une immigrée juive qui fait appel à un consultant en vaudou, un antisémite féru de Talmud, "un bourreau gay itinérant", un professeur d'histoire ayant quatre cordes à son arc (paranoïa, claquettes, comptabilité analytique, haine de la nature), un couple de nains faisant commerce de sifflets pour chiens, un ingénieur du son muet, un proxénète de Harlem en costume rose "cul-de-têtard"... Avec ses personnages déjantés, Oreo, paru aux Etats-Unis en

1974, dérouta à l'époque les rares lecteurs qui l'eurent en main.

Si certaines œuvres arrivent trop tard, d'autres adviennent trop tôt, et ce fut le cas de cet unique roman de Fran Rossé (1935-1985), aujourd'hui considéré comme un classique de l'humour de son pays. Son auteur n'eut pas la chance de connaître une carrière comparable aux écrivaines afro-américaines qui firent, comme elle, leurs débuts dans les seventies, telles Toni Morrison, Alice Walker

ou Gayl Jones. Oreo était trop parodique, trop carnavalesque, trop politiquement incorrect. Il chamboulait tous les stéréotypes de race, de sexe et de religion, s'écartant des canons du Black Arts, la branche artistique du mouvement Black Power, alors à son apogée, en ce qu'il promouvait une identité mobile et une culture métissée, non liée à l'histoire de l'esclavage et au concept de négritude.

Rénovation et modernisation du chemin de fer ouest africain

Le Togo accueille le premier «Blue Zone» au monde du groupe Bolloré

Etonam Sossou

Plus que quelques temps pour voir le train sur les rails au Togo, au Bénin, au Niger, au Burkina Faso et en Côte d'Ivoire. Le président de la république Faure Gnassingbé a inauguré avant la Bluezone, la BlueLine le 26 avril à Lomé, faisant ainsi du Togo le premier pays à accueillir l'ambitieux

projet du groupe Bolloré. Le Togo entre après la réception des trains voyageurs et des wagons modernes, dans la grande boucle ferroviaire Lomé-Cotonou-Niamey-Ouagadougou-Abidjan. Le projet de rénovation, d'embellissement, et de modernisation de la gare de Lomé qui est l'un des points majeurs de la liaison ferrée de l'Ouest africain

sera réalisé par le Togo avec l'appui de Bolloré Africa Logistics, qui en sera le maître d'œuvre. Lomé fera ainsi partie intégrante de l'une des plus importantes voies ferroviaires traversant le Togo, le Bénin, le Niger, le Burkina Faso et la Côte d'Ivoire soit environ 3000km. «Le nouvel axe de chemin de fer a un double objectif : développer les relations sociales et



accès aux services sociaux de base à partir de l'énergie, est installée. Ces infrastructures pourraient fournir de l'électricité. Sans oublier de faciliter le traitement de l'eau potable.

Le projet la construction des terrains pour accueillir des activités sportives, éducatives, mais aussi un lieu de soins ainsi que des ateliers pour aider les artisans. Selon le PDG du Groupe Bolloré, c'est une ambition partagée d'accélérer le développement du Togo qui bénéficie d'importants investissements de son groupe dans les domaines portuaire, logistique et social.

La batterie électrique couplée à du photovoltaïque permet d'imaginer des possibilités nouvelles de développement dans les pays où l'électricité, l'eau, l'internet, l'éducation, le transport urbain sont de véritables défis. Nous sommes fiers et heureux d'apporter à l'Afrique des projets innovants dotés. Par rapport à l'énergie produite à base de gasoil, le concept de Blue Zone propose de l'énergie solaire stockée dans des batteries dédiées.

faciliter les échanges économiques entre tous ces pays. La ligne sera notamment au service des populations locales », a précisé Vincent Bolloré, Président du Groupe Bolloré Africa Logistics.

De son côté, Bolloré Africa Logistics accompagnera les compagnies ferroviaires de ces Etats pour les aider à relancer leur exploitation du rail. La BlueLine est un concept développé autour de la batterie LMP. «Nous allons accompagner la CFT la compagnie ferroviaire locale, à relancer son exploitation pour s'inscrire dans le projet de boucle ferroviaire»,

promet-il. Des panneaux photovoltaïques permettront de produire, de stocker et de restituer l'énergie solaire qui rechargera des batteries Lithium Métal Polymère (LMP) innovantes et révolutionnaires. Cette énergie propre permettra d'alimenter en électricité la Bluezone. Parallèlement, une plateforme multifonctionnelle, assemblage des unités décentralisées d'énergie électrique fonctionnant avec un moteur diesel qui entraîne divers modules de transformation de produits agricoles et permettant aux populations bénéficiaires d'avoir

Fonds National de la Finance Inclusive

Le 1^{er} produit «APSEF» disponible depuis le 26 avril

Les premières bénéficiaires du produit «Accès des Pauvres aux Services Financiers» (APSEF) initié par le Fonds National de la Finance Inclusive, ont officiellement reçu leur crédit le 26 avril à Cacavéli (banlieue au Nord-est de Lomé) au cours d'une cérémonie présidée par le Chef de l'Etat Faure Gnassingbé.



Le produit APSEF — le tout premier du FNFI - est destiné à régler la question de l'exclusion financière en assurant l'accès à des services financiers de base pérennes et viables, qu'il s'agisse de petite épargne, de micro crédit ou microassurance aux populations vulnérables pour leurs activités génératrices de revenus. Le Fonds National de la Finance Inclusive, via les institutions de microfinance apporte de l'innovation dans l'offre des services et produits spécifiques visant l'intégration des pauvres dans le circuit productif. L'objectif visé par le gouvernement est de permettre aux populations à la base plus spécifiquement les femmes de faire des activités génératrices de revenus tout en mettant à l'avant-garde de la lutte contre la pauvreté. D'un montant individuel maximum de 30.000 F CFA à un taux d'intérêt unique et uniforme de 5% sur toute l'étendue du territoire, le crédit APSEF devrait profiter aux groupes solidaires sans caution matérielle ou financière. Seule la caution solidaire des membres du groupe - composé de 4 à 6 personnes — est exigée. Une

partie des intérêts est reversée au bénéficiaire sous forme d'épargne 'stratégique' de 3% lorsque le remboursement du crédit est achevé sans retard.

Cette cérémonie de lancement du produit APSEF a connu la présence des membres du gouvernement, des députés à l'assemblée nationale, des partenaires techniques et financiers du Togo, des prestataires de services financiers ainsi qu'un nombre important de femmes venues de tous les coins du Togo. Les 18 institutions de microfinance qui ont scellé un partenariat avec le Fonds le 25 avril ont reçu des ordinateurs portables, des motos et voitures au titre d'appui institutionnel logistique.

Le produit APSEF compte toucher 300.000 personnes avant la fin de cette année par l'intermédiaire des prestataires de services financiers, notamment les institutions de micro finance

partenaires du FNFI. Au total, 2 millions de Togolais pauvres devraient bénéficier des produits subséquents du Fonds afin de se soustraire des difficultés de la vie quotidienne et ainsi, améliorer leurs conditions de vie.

«Le produit APSEF aura un impact socio économique remarquable car il contribuera à l'amélioration des conditions de vie des populations pauvres. Il permettra aux femmes et hommes pauvres de constituer les épargnes conséquentes à partir des revenus générés par les activités financées par les prêts reçus », soutient Victoire Tomégah Dogbé, ministre du Développement à la base, de l'artisanat, de la jeunesse et de l'emploi des jeunes. Avant de renchérir que le produit APSEF, favorisera en outre une meilleure insertion des femmes et des hommes dans la vie sociale et contribuera à la réduction de l'exode des populations rurales.

Financé actuellement sur fonds propres de l'Etat, le FNFI compte à terme diversifier ses sources de financement en mobilisant des Partenaires Techniques et Financiers notamment la BOAD, la BAD, la BIDC, la Banque Mondiale et le Système des Nations Unies qui ont déjà donné leur adhésion à ce nouvel instrument au service des populations.

La vision actuelle du Gouvernement togolais est de construire un secteur financier solide, dans lequel le secteur micro financier s'articule parfaitement au secteur financier global et faisant jouer à la finance, un rôle prépondérant dans la lutte contre la pauvreté à travers l'autonomisation socio-économique des populations.

Loterie Nationale Togolaise

COMMENTAIRE DU TIRAGE N°278 DE LOTO KADOO DU 18 AVRIL 2014

Le Tirage de Loto Kadoo auquel nous assistons ce 25 Avril 2014, porte le N°279.

Vendredi dernier, c'est à **ATAKPAME, KPALIME, ANEHO** et à **LOME** que des gagants de gros lots ont été répertoriés.

Les points de vente 20023, et 70424 basés respectivement à **ATAKPAME** et **ANEHO** ont recensé un lot de **625.000F CFA** et un lot de **500.000F CFA**.

A **KPALIME**, c'est un gros lot de **1.250.000F CFA** qui a fait le bonheur d'un parieur qui a tenté sa chance auprès de l'opérateur **4067**.

Dans la capitale, nous avons enregistré un lot de **500.000F CFA**, trois lots de **750.000F CFA**, un gros lot de **1.000.000F CFA** et gros lot de **1.250.000F CFA** auprès des opérateurs **6717, 6332, 70003, 70230, 60329** et **6775**.

La Tranche Communue Entente 2014 a fait le bonheur d'un heureux parieur qui remporte la somme de **500.000F CFA**.

La remise des lots à **LOME** se fera au siège de la **LONATO** et à l'intérieur du pays dans les Agences Régionales.

AVEC LOTO KADOO, TOUS LES VENDREDIS, UNE FAÇON DE DEVENIR TRÈS RICHE BONNE CHANCE A TOUS !!!

LOTO KADOO

Résultats du tirage N°279 de Loto Kadoo du Vendredi 25 Avril 2014

Numéro de base



LOTTO DIAMANT

Résultats du tirage N° 689 de Lotto Diamant du lundi 28 Avril 2014

Numéro de base



Bi-hebdomadaire togolais d'informations et d'analyses

Récépissé N°0145/16/02/01/HAAC

Siège: Wuiti - Nkafu

Tél: 22 61 35 29 / 90 05 94 28

e-mail: patrie006@yahoo.fr

Casier N° 60 / M.P.

Imprimerie: St Laurent

Tirage: 2500 exemplaires

Directeur de la Publication
Hugue Eric JOHNSON

Directeur de la Rédaction
Jean AFOLABI

Rédaction
Sylvestre D. AGBODAN
Maurille AFERI
Pater LATE
Kossiwa TCHAMDJA
Koffi SOUZA
Alan LAWSON
Abel DJOBO
Tony FEDA

Service photographie
Roland OGOUNDE

Dessin-Caricature
LAWSON Laté

Graphisme
BOGLAG.